

Cambio y Conflicto: Nociones del Cambio Cultural en los Shuar a través de la Lectura Etnográfica

Janny Mauricio Velasco Albán

Antropólogo con Mención en Arqueología, Pontificia Universidad Católica del Ecuador

Candidato a Magister en Estudios Latinoamericanos, Universidad Andina Simón Bolívar

Analista de Conservación-Arqueólogo, Museo y Parque Arqueológico Pumapungo, Cuenca, Ecuador.

Email: nelsonmhmauri@yahoo.es

mauricio.velasco.alban@gmail.com

jvelasco.mpumapungo@culturaypatrimonio.gob.ec

Línea Temática: Ecología política y conflictos socioambientales en perspectiva histórica

Resumen. -

La Amazonía Ecuatoriana, ha sido el escenario de un proceso acelerado de incorporación estatal desde inicios del Siglo XX. Pese a una larga trayectoria de procesos de colonización y misionales, este territorio ha sido visto como un paisaje inhóspito a ser conquistado, y cuyos habitantes serían los últimos beneficiarios de una promesa clerical, inicialmente, y de la ciudadanía, tras hallarse riqueza petrolera y mineral. Entre este extenso territorio de bosques tropicales y grandes ríos, varios pueblos indígenas han sido partícipes de procesos agresivos de colonización. La Amazonía Sur del Ecuador, se incorpora tardíamente a una lógica estatal que se ve acelerada desde la primera mitad del siglo XX. Pese a no ser territorios de interés para la explotación petrolera, sus habitantes se enfrentaron a procesos de colonización que a partir de la Primera Ley de Reforma Agraria (1964) obligarían a estos a perder su territorio, cambiar su estilo de vida, y, sobre todo, a introducirse en la lógica económica y de administración estatal, basado en el uso de las leyes y el capital. Este trabajo presenta el análisis del proceso de incorporación de los Shuar en las provincias de Morona Santiago y Zamora Chinchipe, a través de la lectura de los trabajos etnográficos realizados a lo largo del Siglo XX. Se busca detectar a través de dichas fuentes los cambios culturales que se relacionan al proceso histórico de la colonización de la Amazonía Sur y los conflictos socioambientales que se desarrollaron a partir de este. Para ello, se abordará este caso a través de la propuesta teórica de la Ecología Política que analiza los conflictos del acceso y uso de los recursos naturales. Se complementará el debate desde la Antropología Ecológica con los postulados de Tim Ingold sobre la percepción del medio físico y los actores no humanos, en una lógica de comprensión del mundo. Para este caso, se presenta al suelo como el recurso a seguir, y a la manera en como la percepción del medio ambiente, cambia a través del tiempo frente a los nuevos actores que se insertan en la disputa por tierras en la Amazonía sur. Las

fuentes de este estudio se limitan a los trabajos etnográficos realizados en el sector sobre los Shuar a partir de: Up de Graff(1923), Karsten (1923), Harner (1972), Descola (1988) y Bustamante (1988). La metodología se basa en la lectura selectiva de la información etnográfica, frente a la identificación de factores clave de la vida de los Shuar que describen la relación con su medio, esto es contrastado desde una perspectiva histórica y analizado desde la Antropología Ecológica y la Ecología Política. Este trabajo ofrece una síntesis del proceso de cambio en los Shuar, leído desde el registro etnográfico de la época, visibilizando los conflictos socioambientales desatados por la disputa del suelo y el análisis de este proceso a través de la interpretación teórica desde la Antropología y la Ecología Política.